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尊老敬老是中华民族的传统美
德，这些年全国许多城市推出老年人
免费乘坐公交车政策。然而，任何事
情都有其两面性。随着这项优待政策
的出台，老年人出行比例骤增，由此
带来严重交通拥挤，如果其出行时间
集中在上下班时段，经常看到高峰时
段出行的老人，不是拎一兜菜，就是
背桶水，上下车动作迟缓，令急着往
单位赶的“上班族”焦急而无奈。

@西湖龙哥：我也认为，老年人
如无紧要的事，应错开上班时间外
出。也可以采用经济手段，上下班时
段，坐公交车免费的老年卡停用。

@momo哩：面对老龄化加剧，
老年人出行应错开上下班高峰这个问
题的确是需要亟待解决的，只是政府
没办法强制如何如何，只能依靠老年
人自己的意识，记得有个朋友形容：
能去爬山拉车买菜的老年人多数是
“挤车变身成龙，上去之后就变林黛
玉”，想一想我觉得很贴切。

@闲着没事玩围脖：应该出条规定，
为缓解上班高峰期公交班线压力，老年
人免费乘车的时间应错开上下班高峰
期。一来可以提高老年人乘车的安全性，
二来可以提高上下班高峰营运效率。

@v3219：设身处地多为年轻人
着想。社会就像一个大家庭，年轻人
尊老敬老理所当然，老年人也应像爱
护儿女一样去爱护晚辈。许多年轻人
反映，老年人上车时动作迟缓，不给
他们挤吧，急着上班；挤吧，又于心
不忍。还有的老年人，上车就要座，
人家给你让了座，连声“谢谢”都没
有，是不是有点倚老卖老了？

@董聚山：为缓解城市交通拥堵，
改善出行高峰的拥挤状况，倡议老年朋
友发扬光荣传统，为年轻人做表率，平时
出行尽量避开交通高峰，为营造良好的
交通环境和文明秩序贡献一份力量。

李小凯 整理

老年人该避让
公交高峰吗

宠物市场管理要提前打“预防针”

□聂桂芝

□李洪嵩

建立正规的宠物交易市场，不仅仅是为了规范宠物经营，更要严格检查，提前预防各种问题的发

生，不应该因为部分商贩的抵制，就听之任之，那样宠物市场会越来越乱。

报载，从今年1月份起 ,位于城区玄
武东街与鸢飞路交叉口附近的狗市大
集 ,搬迁到了位于玄武东街与潍州路交
叉口南侧的潍坊市宠物交易市场。然而,

不少宠物商贩并没有按规定入驻宠物交
易市场 ,而是在市场门口南北方向的潍
州路两侧设起了摊子 ,自发形成一个非
法集市。

现在养宠物的家庭是越来越多了，
这些可爱宠物的陪伴，给很多家庭增添
了无限的欢乐。特别是对老人和孩子来
说，宠物的存在给他们的生活带来了很
多乐趣。既然有需求，自然也就有市场，
在我市城区就有几个宠物市场，多以宠
物狗为主，价格高低不等，买卖的人也很
多，行人从这些市场经过，总是看到一片
繁华的景象。

不过，部分市民也对宠物市场颇有
微词。因为这些宠物市场大多占道经营，
严重的影响了交通秩序，给行人带来了不
便。而且每次开市，都是一片喧哗，关市之
后，则是一片狼藉，扰乱了周围居民的正
常生活，也破坏了环境卫生，影响了市容
市貌。因为卖家看管不严，导致宠物伤人
的情况，也时有发生，引发了一些纠纷。

针对这些情况，有关部门也是专门
建立了宠物交易市场，希望宠物商贩入
驻，以此来完善管理。本意是好的，也符
合群众的意愿。然而，结果却是事与愿
违，有些商贩压根儿不买账，坚决不同意
入驻宠物市场；还有的商贩打太极，执法
人员在的时候就进入市场，不在的时候
又重新回到马路摊点经营。对于不愿意
入驻宠物市场的原因，部分商贩也给出
了自己的解释，比如需要缴纳管理费了，
做生意不方便了等等，听上去也很有道

理，不过，笔者想更深层次的原因远不止
这些。

现在相关部门对于宠物的管理日趋
完善，无论是卖宠物还是养宠物都有一
定的要求，涉及卫生、健康等各个方面，
必须进行必要的检疫，有合法的证明等
等。对于宠物商贩来说，这无疑也提高了
成本。有些商贩的宠物来路并不是很正，
没有进行健康方面的检疫，无法提供相
应的证明，自己本来就很心虚。如果按照
正常手续进入宠物市场，接受管理和检
查，恐怕迟早是要露馅的。在市场这样的
正规环境中，想跑也不容易，所以干脆不
进去得了。

宠物与我们生活在一起，是我们的

好朋友，但是客观上也会影响我们的生
活，特别是如果宠物有病，也会影响我们
的健康。所以，对宠物市场的管理，一定
要严格再严格。建立正规的宠物交易市
场，不仅仅是为了规范宠物经营，更要严
格检查，提前预防各种问题的发生，因此
是非常有必要的。不应该因为部分商贩
的抵制，就听之任之，那样宠物市场会越
来越乱，以后就更加不好管理了。

近日，有三名初三学生因为不堪学
习重压，相约离家出走。幸运的是，在
失踪近5天时,民警终于找到三人,并将其
带回。这样的消息，再次给学校、家长
敲响了警钟。对待孩子的学习，有个很
矛盾的观点。也就是，当孩子的学习成
绩与人身安全、健康冲突时，无论学校
还是家长都是看重后者。但是一旦忘记
了后者，往往又把孩子向单一的追求学
习成绩上推。如此下来，常常让一些心
理压力过大的孩子走上了极端，也时常
出现一些恶果。这次的学生出走事件，
多亏家长、民警应对得当，没有产生出
现大的危险，值得庆幸。

事情过后，给我们很多思考。也就是
该如何处理学业与压力之间的关系问

题？素质教育开展以来，可以说我们的孩
子的学业压力得到了相对缓解。因为教
育部门对于各个年级孩子的作业、睡眠
时间、在校时间都有了明确规定，这在一
定程度上让孩子的自主时间有所增加，
是值得推广的。问题是，孩子的业余时间
怎么办？看看大街小巷，各种媒体上连篇
累牍的辅导班广告，很是让人担心。

尽管教育部门也采取了很多措施，
加以规范。但是在巨大的市场需求下，辅
导班却如雨后春笋，层出不穷。这很大程
度上，由升学压力所致，同时跟部分家长
的攀比心理也有关系。别人家的孩子上
辅导班，我家的怎么能不上？一旦成绩落
后了怎么办？如此攀比下去，让很多孩子
吃不消。因为家长更多地从学习方面考
虑，而不管孩子的承受能力。这次的学生
出走，当然跟在学校的压力有关，但是跟

过多参加辅导班学习也不无关系。
由此可见，对待孩子的学业，还是看

淡些更好。因为，毕竟孩子的安全、健康
才是第一位的。倘若不能保证安全，纵有
再好的成绩，又能怎样？作为教师、家长
不能一味地盯着学生的成绩，而不顾他
们的心理健康。当下社会，竞争剧烈，孩
子本身就处于竞争大潮之下，如果只给
他们加压，而不让其放松，很可能出现压
力过大走极端的现象。这是值得全社会
关注的问题。

初中生离家出走为哪般
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